

Histoire Guillaume Raynal prophète en son pays



Les Lumières du siècle de la Révolution française doivent beaucoup à Guillaume-Thomas Raynal. Et celui-ci doit beaucoup à Gilles Bancarel.

Cet historien, auteur d'une thèse sur l'abbé philosophe, aura, en effet, beaucoup travaillé pour le faire (re) connaître. Immensément populaire avant la Révolution, Raynal était l'ami de Diderot et le pourfendeur de l'esclavage. Son travail d'érudit qui savait aussi mordre dans la vie à belles dents, conseillant aussi bien les financiers que les rois, trouvera son couronnement avec *L'histoire des deux Indes*. Un ouvrage dans lequel il s'insurgera contre les excès du colonialisme.

Guillaume-Thomas Raynal est né à Lapanouse en 1713. Et, depuis de nombreuses années, Gilles Bancarel, qui n'oublie pas qu'il est aveyronnais lui aussi, s'est ainsi employé à remettre sur le devant de la scène intellectuelle son philosophe préféré.

Tout récemment, le confédéré était invité par le maire de Lapanouse, et par Me



Le maire de Lapanouse a accueilli Gilles Bancarel et M^e Bedel de Buzareingues.

Bedel de Buzareingues, retiré des prétoires mais toujours prêt à relever les manches pour Raynal qu'il connaît très bien lui aussi. « *Il est réconfortant de constater que les compatriotes de l'abbé se réapproprient son histoire. Il appartient au patrimoine national*

français, mais sa redécouverte se fait depuis sa région de naissance » précise volontiers Gilles Bancarel. Ce prosélyte infatigable de l'abbé-philosophe est aussi le coordinateur du projet de chaire Unesco. Un projet porté par diverses universités,

dont l'université Paul Valéry de Montpellier, mais aussi celles de La Réunion ou de Dakar.

En outre, une exposition itinérante, reprenant sur d'immenses panneaux les thèmes majeurs de l'œuvre "raynalienne", continue à tourner dans le monde entier depuis son lancement, à la Bibliothèque nationale, en 2006. Elle sera à Nouméa en janvier prochain avant d'entamer, fin 2010, un périple à travers l'Amérique du sud. Enfin, un film est aussi en préparation, et un livre sur la vie romancée de Guillaume-Thomas Raynal devrait être édité dans quelques mois. Et on se gardera bien de passer sous silence la réédition de *L'histoire des deux Indes* en japonais.

Guillaume-Thomas Raynal a souffert d'un assez long oubli, car il avait aussi le malheur de s'insurger contre les excès de la Terreur. Ce n'est donc que justice qu'il revienne aujourd'hui occuper la place qu'il n'aurait jamais dû quitter. On peut s'informer sur les activités de l'association Raynal en allant sur www.abbe-raynal.org. ●

H.M.